

Oficina del Coordinador Residente
Informe de situación No. 8
Terremoto en Perú
12:00 horas

22 Agosto 2007

Situación

1. A las 11:40:58 PM UTC/GMT (hora del meridiano de Greenwich) 6:34:56 PM hora local del 15 de Agosto, un terremoto de 7.9 en la escala de Richter sacudió el Departamento de Ica. El epicentro se situaba a 61 kilómetros oeste-noroeste de Chincha Alta, Perú, y a 161 kilómetros sur-sureste de Lima. El epicentro estaba a una profundidad de 30.2 Km. Los efectos se sintieron fuertemente en Lima capital.

2. El último informe oficial realizado por el Instituto de Defensa Civil (INDECI) informó de la situación a las 07:00 horas del 22 de Agosto:

513 muertos

1,090 heridos

37,612 casas destruidas según las evaluaciones preliminares del Gobierno Peruano.

6.240 casas afectadas.

43 hospitales afectados.

14 hospitales destruidos según las evaluaciones preliminares del Gobierno Peruano.

Respuesta Nacional

1. El Gobierno de Perú continúa con el puente aéreo disponible para acceder a la ciudad de Pisco, para hacer llegar la ayuda humanitaria y facilitar el despliegue de ayuda internacional y de trabajadores humanitarios.
2. Con la ayuda de SEDAPAL (Corporación de Agua de Lima), especialistas y otros, los suministros de agua están siendo progresivamente restablecidos en las ciudades de Imperial (Cañete) y Chincha (Ica). El 40% de la población de Imperial ya recibe suministro directo de agua, pero la mayoría de la gente aún recibe su suministro a través de tanques.

En otras ciudades de la provincia de Cañete, departamento de Lima, tales como Lunahuana y San Luis, hay cortes en el suministro de agua. En Chilca, el suministro se asegura a través de tanques debido a la falta de energía eléctrica.

En Pisco, el agua se suministra a través de tanques en 14 puntos donde la ayuda se está distribuyendo. SEDAPAL está trabajando a tiempo completo para restablecer el suministro de agua.

En Ica, el 75% de la población tiene suministro de agua porque el servicio eléctrico se ha restablecido, mientras que el 25% restante aún accede al agua a través de tanques.

SUNASS (Autoridad Nacional Sanitaria) anunció que la primera instalación de purificación de agua está ya funcionando que seis más se establecerán en breve. 3 de ellas son una donación de México y el resto de España.

3. A pesar de los esfuerzos, SUNASS advierte de que se siguen necesitando más tanques y equipos eléctricos para mejorar el suministro de agua.
4. De acuerdo con SUNASS (Autoridad Nacional Sanitaria), el estado del suministro de agua es el siguiente:

Cañete: suministro de agua al 100% en las ciudades de San Antonio, Chilca, Cerro Azul, Quilmaza, Calando y Lunahuaná. El agua se suministra a través de tanques en San Luis (70%) e Imperial (80%).

Chincha: suministro restablecido al 100% en las ciudades de Pueblo Nuevo, Tambo de Mora, Chincha Baja, Alto Larán y parcialmente restablecido (70%) en Chincha Alta y Grocio Prado. El agua se suministra a través de tanques en las ciudades de Sunampe y El Carmen.

Pisco: la red de agua suministra al 5% de la población, mientras que el 95% restante es suministrado a través de tanques.

5. El Ministro de Energía informó que en Chincha el 60% del alumbrado de las calles y el 40% del suministro doméstico funcionan con normalidad. El suministro de agua también ha sido restablecido.

En Ica el 95% del alumbrado y el 50% del suministro energético doméstico funcionan, y el suministro de agua está completamente restablecido. En Pisco, la electricidad está llegando al 30% del alumbrado de las calles y al 15% de los hogares. El suministro energético se está mejorando cada día y se espera que esté totalmente operativo en 10 o 15 días, excepto en Pisco donde podría llevar un poco más de tiempo (20 días).

El Ministro además dio las gracias a la compañía de Gas “Calidda”, que ha contribuido con una donación de 200.000 dólares para comida, mantas, tiendas, medicamentos, agua y generadores eléctricos.

6. En este momento, INDECI ha identificado que las necesidades más urgentes son todavía: agua, contenedores de agua, pastillas de purificación de agua, tiendas, lonas, generadores eléctricos, camas plegables, mantas y herramientas para la retirada de escombros.

7. INDECI ha establecido 17 refugios en Pisco y 8 en Chincha. INDECI ha organizado también 9 centros de distribución en Pisco y 4 en Chincha.
8. INDECI entregó 2.5 toneladas de ayuda humanitaria (tiendas, somieres, mantas, agua, una torre de luz y medicamentos).
9. Los donativos recibidos por INDECI en el Estadio Nacional (Lima) han sido distribuidos y enviados a las zonas afectadas (1.128,29 toneladas).
10. Como consecuencia del terremoto del pasado miércoles, la infraestructura de irrigación en la provincia de Hayatará y el norte de Castrovirreyna (departamento de Huancavelica) han sido dañados así como el 40% de las casas. El 35% de las clínicas médicas en el área se han visto afectadas. Los centros comunitarios serán usados como aulas provisionales durante la fase de reconstrucción. Hay una llamada urgente para la entrega de agua, tiendas, comida, mantas y otros artículos importantes.
11. El Director Regional de Educación de Ica, informó que solo en las ciudades de Ica y Chincha, se necesitan aproximadamente 50.000 aulas prefabricadas.

Se informó que en Ica, 80 escuelas fueron dañadas y se necesitan más de 154 aulas prefabricadas. En Chincha se registraron daños en 36 centros educativos y se requieren 324 aulas. El Director anunció que en Palpa y Nasca las clases se reiniciarán el 27 de agosto, sin embargo, en Ica, Chincha y Pisco, el asunto aún está por resolverse.

12. El Alcalde de la ciudad de Laraos (provincia de Yauyos, Lima) anunció que el terremoto destruyó el 40% de los hogares. Además comentó que su jurisdicción aún espera recibir asistencia de emergencia. El distrito de Laraos se localiza en la provincia de Yauyos, al sur de Lima. El alcalde de Laraos asimismo informó de que un extenso porcentaje se estaba atendiendo ya, mientras que ellos iban ofreciendo asistencia de casa en casa. Este esfuerzo está siendo coordinado por la Defensa Civil de Huancayo, y también incluirá la asistencia a través de trabajadores locales. 4 o 5 trabajadores sociales expertos en construcción también ayudarán, para asegurar que el trabajo se está llevando a cabo adecuadamente.
13. El Gobierno de Perú ofreció 800 nuevos soles (253 dólares) a miembros de las familias heridas durante el terremoto. Este subsidio será distribuido todo de una vez solo para familiares de heridos transferidos a Lima para recibir atención médica. Está destinado a cubrir el costo de los familiares que acompañen a los afectados a Lima. Los recursos fueron transferidos del INDECI para el desembolso de las ayudas financieras mencionadas antes.
14. El Ministro de Educación informó que en Lima el 95% de las escuelas están funcionando con normalidad, a pesar de los daños causados por el terremoto. En

Pisco, el personal del Ministerio de Educación está trabajando para acondicionar 56 aulas prefabricadas en 4 instituciones educativas: Banderas Peruanas (26), Miguel Grau (16), Hilda Bringas (6) y Tupac Amaru (8). El resto de las 116 aulas serán usadas en Chincha e Ica.

15. El Ministerio de Educación está valorando los daños en las escuelas en las áreas afectadas con un equipo del Ministerio de Economía y Finanzas. El equipo está además elaborando documentos técnicos sobre la reconstrucción de escuelas, con recursos del fondo de contingencias creado por el Gobierno Peruano en respuesta a la crisis.
16. El Ministerio de la Mujer y Desarrollo Social entregó de PRONAA en Lima, 6.5 toneladas de arroz y 11 toneladas de comida para Cañete. Desde el 16 de agosto al 18, este ministerio distribuyó 28 toneladas de ropa,
17. De Acuerdo con el Ministerio de Comercio y Turismo, las agroexportaciones en la zona de emergencia han recuperado el 70% de su capacidad antes del terremoto. La actividad económica en el área irá recuperando poco a poco su capacidad completa según vaya restableciéndose el servicio energético. En el sector textil, las principales empresas en Ica y Chincha han reestablecido su actividad también, aunque no al 100%.
18. La empresa a cargo del agua potable y el saneamiento está trabajando con 4 tanques distribuyendo agua en los distritos de Imperial y Cerro Azul en las provincias de Cañete, departamento de Lima. En los distritos de San Vicente de Cañete (departamento de Lima), el suministro de agua y saneamiento es normal.
19. El Ministro de Agricultura no estableció ningún elemento de escasez en el país debido al terremoto. Dijo que los precios de la comida son normales y que en general las cosechas en la región de Ica no han sido dañadas, pero muchas acequias de riego y pozos en Pisco sí están afectados.
20. El jefe del Banco de Materiales (entidad gubernamental que financia hogares adecuados para gente con escasez de recursos) dijo que esta institución controlará de cerca la reconstrucción de las ciudades afectadas por el terremoto para asegurar que los nuevos edificios y casas son sólidas y resistentes a los terremotos. Además mencionó que actualmente un Plan de Reconstrucción están siendo desarrollado y que canalizará tanto los fondos internos como las ayudas del extranjero.

La Respuesta de Naciones Unidas

21. Un equipo interagencia se ha desplegado en las zonas afectadas. El informe de actividades del día 22 a continuación:

Las misiones interagencia de las Naciones Unidas permanecieron en las áreas de Ica y Pisco, experto una parte de personal de UNICEF que viajó a Huancavelica. El número total de personal de Naciones Unidas en el terreno es 27, perteneciendo a las siguientes organizaciones: PAHO/WHO, CEPIS (Centro Panamericano para Ingeniería Sanitaria y Ciencias Medioambientales), UNDSS, UNDP, UNICEF, WFP, USAR, UNDAC, OCHA y FAO. En el área de Pisco, 10 agencias han enviado a sus miembros, mientras que en Ica solo queda personal de una agencia. Algunos miembros de WHO/PAHO, CEPIS, UNDP y WFP volvieron a Lima mientras que WFP, UNICEF y FAO han reforzado su presencia en el terreno.

Agua y Saneamiento

Ica: de acuerdo con el equipo de PAHO/CEPIS, la situación ha mejorado desde el día anterior. Las estaciones de bombeo están operativas al 100% y el sistema de aguas residuales está funcionando.

Huancavelica: los miembros del personal de UNICEF informaron de que la situación es normal, con los servicios sanitarios y las letrinas funcionando correctamente. Un envío de agua fue recibido recientemente.

Pisco: hay una mejora de la coordinación con el centro de Operaciones del Ministerio de Salud. Hay un número adecuado de doctores y personal médico que está dando la atención requerida. El Hospital Regional trabaja con normalidad. El suministro de agua es bueno y se gestiona a través de tanques. En los refugios se han instalado grandes distribuidores de agua y 56 profesionales de SEDAPAL (la compañía de agua de Lima) están ayudando a reparar el sistema de agua. Se han establecido 15 letrinas en el área base, pero el principal problema a este respecto se da en Pisco mismo. Se están implementando más letrinas poco a poco en los refugios; sin embargo, se necesita más cal.

Alimentos

En Ica así como en Huancavelica, el personal de Naciones Unidas se dio cuenta de que la distribución y reparto de raciones es desigual. Además, en Huancavelica se necesita una mayor ayuda en alimentación. En Pisco, se está informando de la existencia de problemas con la distribución de la comida también. La armada ha establecido tres puntos de distribución en Pisco y la ayuda alimenticia es suficiente.

Infraestructura

En Ica el personal de Naciones Unidas informó de que aún no se ha acondicionado refugios. La energía eléctrica funciona en el 85% de la ciudad y la recogida de escombros ha comenzado. En Pisco, el suministro eléctrico cubre el 30% de la ciudad. Se han instalado dos refugios con comida y agua. Sin embargo, no hay suficiente para toda la población afectada.

Coordinación

El equipo de PAHO/WHO informa de que el sector de la salud está en buenas condiciones para manejar la situación. En Pisco, las misiones de Naciones Unidas en el terreno han notado una mejora en la organización y distribución de ayuda desde la llegada de la Armada. La ciudad de Pisco ha sido dividida en dos sectores diferentes y esto hace que la distribución sea más eficiente. El equipo de UNDAC está apoyando la coordinación de las partes del gobierno en Pisco, y está además trabajando con Cruz Roja y la Armada de Salvación.

Comentarios

El persona de NNUU en Ica informa sobre las siguientes necesidades prioritarias: letrinas secas, materiales de construcción (madera, techos de plástico), mantas, ropas y materiales de cirugía desechables. También han recomendado un anuncio en la radio para educar a la población sobre medidas higiénicas para manipular el agua y los alimentos para evitar epidemias.

En Pisco, las necesidades identificadas por el equipo de terreno de NNUU son las siguientes: agua, medicinas, apoyo psicológico, letrinas, tiendas de campaña, asistencia sanitaria en los refugios e información sobre como manejar el agua. El PMA contempla la necesidad de más cereales, sopa y aceite, en cajas o bolsas para facilitar su almacenamiento (se han recibido muchos alimentos percederos que se han estropeado rápidamente). El transporte y la logística es crucial para alcanzar las zonas más alejadas. En cuanto a seguridad, la situación ha mejorado y está bajo el control de las Fuerzas Armadas.

22. Una misión conjunta de NNUU está partiendo hacia el área mañana día 23 de Agosto al área para evaluar la posibilidad de establecer una oficina conjunta de NNUU para hacer el seguimiento de la implementación de las actividades propuestas en el Llamamiento Conjunto y en el CERF.

23. FAO con PMA, junto con las contrapartes del Ministerio de Agricultura y el PMA, están volando hoy en un helicóptero en una misión conjunta para una inspección aérea de las áreas afectadas. Una evaluación preliminar del ViceMinistro de Pesca muestra un total de 220 botes de pesca tradicionales dañados en Caleta, Laguna Grande, Lagunillas y Chaco, en el pueblo de San Andrés, Pisco; la bahía de San Andrés También ha resultado dañada y necesita reparaciones urgentes para operar normalmente.

24. El PMA ha repartido hasta el momento 682 toneladas de arroz, azúcar, leche en polvo, aceite vegetal, Galleta energéticas, judías y pescado enlatado a las áreas afectadas. En coordinación con las autoridades locales, se está suministrando suficiente alimento a los refugios. El PMA está trabajando de forma conjunta con el Gobierno (PRONAA) para alcanzar mucha de las áreas remotas, donde se está realizando ya el reparto de alimentos. El personal de PMA en el terreno ha notado que uno de los grandes problemas en este momento es la falta de medios de transporte para llevar los alimentos del aeropuerto a los refugios, y de los refugios a los puntos avanzados de distribución. Hércules A C130 del la

Cooperación italiana, irlandesa y PAHO, aterrizaron el lunes procedentes de las UNHRD del PMA en Brindisi, Italia.

Una Evaluación de Seguridad Alimentaria de Emergencia (EFSA) está teniendo lugar esta semana en las áreas afectadas, centrándose espacialmente en las comunidades más aisladas para definir el apoyo que se prestará a largo plazo para las poblaciones vulnerables y las que sufran de inseguridad alimentaria.

Como esfuerzo conjunto, y para apoyar el proceso de distribución de agua y saneamiento- UNICEF suministrará contenedores de agua, para la recolección de agua, mientras que el PMA suministrará alimento al mismo tiempo.

El PMA ha enviado 4 expertos en respuesta de emergencia de su Oficina Regional, un especialista de EFSA de su oficina de Bolivia y un experto en ICT de Dubai, para apoyar las acciones de respuesta ante la emergencia de su Oficina de País en Perú.

Respuesta de las Organizaciones Internacionales

25. El 21 de Agosto, USAID/OFDA hizo patente la necesidad de 15.000 mantas como respuesta a las necesidades prioritarias de las áreas afectadas. Se espera que las mantas lleguen el 22 de Agosto. El valor total de este envío, incluyendo el transporte es de \$199.250. La cantidad total de ayuda humanitaria suministrada por el USG hasta el 21 de Agosto es de US\$ 1.888.818.

26. El 21 de Agosto, el Gobierno Checo anunció una donación de US\$ 250.000 para asistir a la población afectada por el terremoto. Esta ayuda se canalizada a través de la Cruz Roja Internacional.

27. El 21 de Agosto, la Organización de Estados Americanos (OEA) contribuyó con US\$ 155.000 para apoyar los esfuerzos de recuperación en las áreas golpeadas por el terremoto de la semana pasada.

28. Una misión de Unión Europea estará el 22 de Agosto en Cañete y Pisco para establecer contacto con las autoridades locales y la población afectada. Entre los participantes de la misión se encuentran expertos de ECHO, un experto de la Red Europea de Protección Civil y miembros de la delegación de la Unión Europea en Perú. A través de esta ayuda, ECHO está movilizando equipos peruanos e internacionales de expertos para contribuir con alientos, refugios temporales, asistencia médica, útiles de higiene, agua y saneamiento, así como instalaciones de telecomunicaciones de emergencia y asistencia social.

29. EL Gobierno de Francia envió ayuda humanitaria destinada a proporcionar agua y saneamiento y equipos médicos valorados en 150.000 € El Gobierno de Francia también contribuyó con el transporte de 4 plantas de tratamiento de agua y medicinas. La ONGDASUD 62 envió un equipo médico de 7 personas que ha sido enviado a la ciudad de Pisco, así como un equipo francés de bomberos en el pueblo de Bernales, Pisco. La embajada francesa también ha anunciado que a través del Fondo Franco-Peruano donará 200.000 \$ para la reconstrucción de infraestructuras públicas. El sector privado francés a través de las empresas Sodexho está ayudando al gobierno peruano con la distribución y

preparación de 12.000 raciones diarias de comida en 5 sitios de distribución. La empresa Michelin también ha contribuido con la donación de medicamentos.